

Un libro de Claudio Fuentes, *La transición de los militares* (LOM Ediciones), aporta un punto de vista novedoso. Trata de la transición de los propios militares, que tiene características específicas dentro de la transición a la democracia. Si la segunda sigue inconclusa, la transición de los militares muestra un alcance considerable, pero aún así muestra avances significativos.

La explicación es compleja. Hay, sin embargo, un elemento clave. Los militares, y especialmente el ejército, fueron la columna vertebral de la dictadura. Al término de su gobierno en 1990, Pinochet siguió como comandante en jefe durante los ocho años siguientes, durante los gobiernos de Patricio Aylwin y la mayor parte del de Eduardo Frei Ruiz-Tagle. En ese período se mantuvo la virtual identificación entre ejército y régimen militar y Pinochet. Las consecuencias fueron espantables: defensa lealista de la dictadura, rechazo a las investigaciones, informes y procesos en materia de violaciones a los derechos humanos, neutral defensiva y amenazadora frente a la democracia emergente. Todo cambió a partir cuando el ex dictador –ya en ocaso y en su más señorial vistióscio– fue detenido y encarcelado en Londres.

El libro hace un seguimiento de lo ocurrido. No solamente al fin de la dictadura, sino también en relación con un escenario político ampliamente marcado por la consolidación democrática que disminuyó el poder de los militares. Avanza el período 1990-2006, hasta el término de la comandancia en jefe del general Juan Enrique Caeyre. Claudio Fuentes militó durante veinticinco e instantáneos años que dan profundidad al análisis.

El ejército empieza a cambiar con el nuevo comandante en jefe, general Ricar-

MILITARES en transición



do Larraín, cuya preocupación central hasta el año 2000 la continuye Pinochet. Se da tiempo, sin embargo, para iniciar el proceso de modernización reinventando y abriendo paso al funcionamiento de la norma de diálogo que, con limitaciones, muestra un giro en el enfoque del tema de los derechos humanos.

El cambio principal se produce luego el término del general Cheyre. Este marca distancia respecto de Pinochet y la dictadura, entrega a los tribunales la decisión en materia de derechos humanos, aunque no olvida a los impulsores ni a los condenados por crímenes y atrocidades, facilita la entrega de información (no comprender,

sagaz todo parece indicar) a los tribunales.

Hacer reconocimientos y asumir responsabilidades, no institucionales, en pleno respeto de lo ocurrido durante la dictadura. Cheyre no tuvo la pasión del caso Pinochet. El no dictador –que ha renunciado a su calidad de sumador simbólico– guarda al margen de la actividad pública al ser declarado intemperable por la Corte Suprema debido a una súpura de destrucción irreversible. Caeyre arriba en el proceso de modernización institucional y en la creación de una nueva Oficina General. Bajo su mando entran en vigencia las reformas constitucionales que eliminaron para los militares el rol de garantes de la institucionalidad, dieron total autoridad asesoria al Consejo de Seguridad Nacional sin facultad de autorizar, autorizaron al presidente de la República para llamar a retiro a los mandos en jefe con informe al Senado.

Claudio Fuentes sostiene que ha existido una multiplicidad de factores para producir estos resultados. La consolidación de la democracia, el distanciamiento de la dictadura respecto de Pinochet y los militares, acuerdos con el caso Riggs; el papel de los jueces en los casos de derechos humanos y la acción de los gobiernos de la

Concreción orientada a retirar espacio a la discrecionalidad militar.

Temeo el libro y queda flotando una duda en los lectores. ¿Cuánto han cambiado en realidad los militares? El autor no hace pronósticos. Las señales son contradictorias. Los militares siguen siendo un poder fáctico de primera importancia. ¿Cuando dejarán de ser un peligro? Tal vez cuando exista una democracia capaz de relacionarse con los militares con autoridad y fuerza y ellos asuman un rol profesional comprometido con la defensa del país, de su soberanía y los intereses de la mayoría del pueblo. ●

HERNÁN SOTO

Militares en transición [artículo] Hernán Soto.

Libros y documentos

AUTORÍA

Soto, Hernán

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Militares en transición [artículo] Hernán Soto.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile